

## 1590 : Invasion bernoise.

Lorsque les protestants de Berne et de Genève, soutenus par le roi de France, eurent repris le Fort L'Écluse, ils s'avancèrent sur les terres du Duc de Savoie. Les châteaux et paroisses de Léaz, Balon, Lancrans et Confort furent pillées et incendiées.

Ils se ruèrent de là sur l'abbaye de Chezery qui leur promettait un riche butin, et poussèrent leurs excursions jusqu'à Nantua, dont ils dévastèrent l'église ; ils dispersèrent les cendres de Saint Maxime pour emporter la châsse en argent qui les contenait.

L'abbaye de Chezery fut entièrement bouleversée ; ses riches ornements d'or et d'argent devinrent la proie des Bernois et des Genevois ; ses archives furent livrées aux flammes. Il fallait autre chose aux sectateurs de Calvin que des titres en parchemin ou des actes de fondation. Les religieux cherchèrent leur salut dans les montagnes, emportant avec eux le corps de saint Roland.

Ils remontent ensuite sur Champfromier où ils sont stoppés quelques temps par les troupes locales renforcées par les hommes du Prieur de Nantua. La bataille eut lieu dans une combe qui gardera le nom de « Combe des Huguenots ».

En passant les troupes pillent et saccagent Montanges, arrivent à saint Germain et gagnent Nantua où ils dévastent l'église avant de battre en retraite. Les genevois et Bernois vainqueurs vont renforcer dans le Pays de Gex les acquis de la religion réformée.

Leur exil ne fut pas de longue durée ; le Duc Charles Emmanuel de Savoie survint à l'aide des habitants de la vallée, il repoussa ces bandes de pillards au delà du Fort l'Ecluse. Les dévastations du monastère furent bientôt réparées et l'affluence des pieux visiteurs sembla croître en raison de cette tempête qui désolait le pays de Gex.

## 1590 : Protection savoyarde de Montanges.

Un acte du notaire Devaux de Lancrans daté de cette année 1590 (retrouvé en mairie de Montanges) mentionne la vente d'un communal situé à la Pradallaz par les habitants de Montanges pour payer une taxe de guerre qui leur avait été imposée par le Duc Charles Emmanuel de Savoie pour son aide dans la lutte contre les Bernois.

Dans cet acte sont mentionnés un grand nombre d'habitants résidant au village en cette fin de XVI<sup>e</sup> siècle.

